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ЖИРАФ В ПОЗЕ ЙОГА
Спорт – неотъемле-

мая часть жизни, и пре-
град в нем быть не должно. 

2 апреля кафедра физиче-
ского воспитания устроила 

праздник адаптивной фи-
зической культуры. В нем 
участвовали студенты со 

специальной медицинской 
группой и инвалидностью 

из АлтГУ, АлтГПУ и АГМУ.
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Праздник адаптивной физиче-
ской культуры – стартовый среди 
спортивных мероприятий, посвя-
щенных 50-летию университета. В 
соревнованиях поучаствовало 120 
студентов: 108 ребят со специаль-
ной медицинской группой и 12 с 
инвалидностью. Организатором 
праздника стала доцент кафедры 
физического воспитания Наталья 
Анатольевна Подберезко. Она рас-
сказывает:

– В АлтГУ много студентов с ин-
валидностью или ограничением 
возможностей по здоровью, а также 
студентов со специальной медицин-
ской группой, у которых диагности-
рованы хронические заболевания: 
сколиоз, плоскостопие, миопия, га-
стрит, пиелонефрит, бронхиальная 
астма и другие. Так вот, эта катего-
рия студентов оказывается за пре-
делами физкультурно-спортивных 
мероприятий, что крайне непра-
вильно. К спортивным соревнова-
ниям их не допускают врачи, а на 
спортивные секции в вузе не при-
нимают по состоянию здоровья. А 
наш праздник адаптивной физиче-
ской культуры нацелен как раз на 
то, чтобы привлечь студентов спе-
циальной медицинской группы и 
с инвалидностью к физкультурно-
спортивной деятельности, дать по-
нять, что физкультура – для всех.

Стоит отметить, что такие сорев-
нования в Барнауле проводят впер-
вые. Их опыт будет полезен не толь-
ко непосредственным участникам, 
но и преподавателям при составле-
нии учебных программ для студен-
тов с различными ограничениями 
по здоровью:

– В школе уделить внимание 
всем ученикам сложно, поэтому 
дети с ограничениями по здоровью 
часто остаются сидеть на скамейке, 
в вузе же мы стараемся привлекать к 
занятиям всех без исключения. Если 
заглянуть к нам на занятия, можно 
увидеть, как студентам нравится за-
ниматься физической культурой и 
как им интересно работать в парах: 
вместе они смеются, играют, двига-
ются. Самое главное для препода-
вателя – терпение. Сейчас я учусь 
в докторантуре, и моя диссертаци-
онная работа как раз связана с этой 
проблематикой. Было небольшое 
опасение, что мы не наберем жела-
ющих, но все произошло наоборот: 
студенты активно начали подавать 
заявки на участие. К тому же колле-
ги из других вузов с большой радо-
стью откликнулись на предложение 
поучаствовать в нашем празднике.

Начало. Окончание на стр. 8
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СКОРБИМ

55 КИЛОГРАММОВ ДОБРА
В АлтГУ провели экоакцию «С любовью к планете». В сборе 

макулатуры поучаствовали студенты ИГН, бойцы СОП «Перрон 
22» и активисты студенческого эко-клуба «Под открытым небом». 

На протяжении двух недель в корпусе Д каждый неравнодуш-
ный мог сдать ненужную бумагу на утилизацию. Желающих сде-
лать доброе дело было немало. Только подумайте, за все время 
акции студенты собрали 55 кг бумаги, картона и журналов! Сту-
дентка АлтГУ направления «реклама и связи с общественностью» 
Юлия Мезенцева поделилась впечатлениями:

– С большим удовольствием откликнулась на призыв знакомых 
ребят поучаствовать в экоакции. Замечательно, когда малень-
кое доброе дело может помочь сохранить целую планету. Наде-
юсь, что подобные акции в нашем университете будут прово-
диться регулярно.

Заметим, что на одном добром деле студенты не остановились, 
решили помочь животным: деньги, полученные за сдачу бумаги 
в переработку, пошли на благотворительность в приют «Ласка».

Алина ФОМЕНКО

УШЕЛ ИЗ ЖИЗНИ ВЛАДИСЛАВ СУХАЧЕВ
Человек… «иногда внезапно смертен, вот в чем фокус!» За-

катилась звезда. Ушел из жизни известный тележурналист, 
выпускник матфака АГУ, блестящий, талантливый, неповто-
римый Владислав Сухачев. 

Газете «За науку» он был родным человеком. В штате не со-
стоял, но состоял в легендарном творческом объединении «Ду-
бовая роща», без чьих текстов невозможно представить себе «За 
науку» 90-х. Собственно, легендарным оно было во многом бла-
годаря Владу. В нем была такая кипучая, неуемная, радостнот-
ворная энергия, которая просто кидала тебя в другое измерение. 
Многие уже отметили иронию даты его ухода – День математи-
ка, День смеха. Эх…

Скорбим. Выражаем глубочайшие соболезнования семье по-
койного. Царствия Небесного. В одном из ближайших номеров 
«ЗН» выйдет материал памяти Влада Сухачева.

СОХРАНИМ ПЛАНЕТУ

РЕКТОРАТ

ПДн – ПОД ЗАМОК 

Сместить фокус
Как в Алтайском госуниверситете 

развивается ДПО, доложил прорек-
тор по воспитательной работе и до-
полнительному образованию Алек-
сандр Васильевич Сковородников. 
По итогам I квартала 2023 года на 
базе АлтГУ ДПО прошли 559 человек, 
причем 97 из них – по программам 
профессиональной переподготов-
ки, остальные повысили квалифи-
кацию (лидеры – МИЭМИС, ИГН, 
ЦППКП). Александр Васильевич 
заметил, что университет продол-
жает участвовать в национальном 
проекте «Демография», который по-
зволяет особым категориям граждан 
получить востребованное дополни-
тельное образование. На сегодняш-
ний день одни из самых актуальных 
программ ДПО: «Социальная рабо-
та в системе социальных служб», 
«Прикладное программирование 
на языке Python», «Документоведе-
ние и архивоведение», «Цифровой 
журналист в современных медиа», 
«Графический дизайнер» и др. Кроме 
того, Алтайский госуниверситет за-
интересован в том, чтобы и студенты 
могли бесплатно получить дополни-
тельные навыки. С этой целью каж-
дый институт разрабатывает и запу-
скает соответствующие программы, 
созданные благодаря госпрограмме 
«Приоритет-2030»: от графического 
дизайна до нутрициологии.

Ректор АлтГУ Сергей Николаевич 
Бочаров подчеркнул, что первичная 
работа по ДПО проведена хорошо. 
Однако теперь, чтобы выполнить 
этот целевой показатель, управлен-
ческий фокус должен сместиться 
на финансовую составляющую до-
полнительного профессионально-

го образования. Нужно и дальше 
создавать и развивать программы, 
«заточенные под “Приоритет-2030”». 
«Необходимо понимать, на что ин-
ституты делают ставку, какие про-
граммы востребованы, а какие – нет. 
Нужна детальная аналитика», – ре-
зюмировал Сергей Николаевич.

Защищаем данные
О персональных данных и спец-

ифике работе с ними рассказал 
проректор по цифровой трансфор-
мации и медиакоммуникациям 
Максим Викторович Герасимюк. 
ПДн регламентированы ФЗ от 
27.07.2006 № 152-ФЗ «О персональ-
ных данных» и ФЗ от 27.07.2006 № 
149-ФЗ «Об информации, инфор-
мационных технологиях и о защи-
те информации». В соответствии 
с законом под персональными 
данными понимается любая ин-
формация, относящаяся к пря-
мо или косвенно определенному, 
или определяемому физическому 
лицу, а под их обработкой – любые 
действия с такой информацией. За 
нарушение законодательства РФ 
в области персональных данных 
Статьей 13.11 КоАП РФ предусмо-
трена административная ответ-
ственность. Поэтому сотрудни-
кам АлтГУ необходимо изучить 
университетские документы, ре-
гламентирующие обработку ПДн 
(см. QR-код). Из основных запре-
тов: нельзя осуществлять сбор и 
обработку ПДн с помощью зару-
бежных сервисов, нельзя распро-
странять ПДн любым способом, 
нельзя выносить ПДн за пределы 
университета и др. «Организовать 
работу с ПДн, согласно одному из 
наших приказов, должны руково-
дители структурных подразделе-
ний. Они же должны определить 
круг лиц, которые могут иметь до-
ступ к таким данным», – заострил 
внимание Максим Викторович.

Тема сбора и обработки персо-
нальных данных, отметил ректор 
АлтГУ Сергей Николаевич Боча-
ров, очень серьезная. Она требует 
тщательной юридической прора-
ботки, чтобы каждый сотрудник 
АлтГУ четко понимал, что можно 
и что нельзя делать с ПДн.

Наши двери открыты 
Итоги дня открытых дверей в 

АлтГУ подвела начальник управ-
ления по рекрутингу абитуриентов 
Светлана Владимировна Сеннико-
ва. Она напомнила, что 26 марта в 
Алтайский госуниверситет пришло 
более 600 школьников. Больше по-
ловины, 396 человек, было из Бар-
наула, остальные ребята приехали 
из других городов и районов Алтай-
ского края (были и те, кто приехал 
из Горно-Алтайска, Томска, Семи-
палатинска). Все институты и кол-
ледж, заметила Светлана Владими-
ровна, проявили себя очень активно. 
Школьники подробно узнали, чему 
учат в Алтайском госуниверсите-
те, что нужно, чтобы поступить, как 
проходит студенческая жизнь и пр. 
Вместе с ними пришли и родители, 
которые, помимо прочего, узнали 
о возможностях ДПО в АлтГУ. Кто-
то из абитуриентов, пообщавшись 
со студентами и директорами ин-
ститутов, уже даже точно решил, 
что будет поступать именно в Алт-
ГУ. В целом, отметила Светлана Вла-
димировна, день открытых дверей 
прошел на высоком уровне. Кроме 
того, она выразила особую благо-
дарность управлению информати-
зации и управлению информации 
и медиакоммуникации за помощь 
в подготовке такого масштабного 
и значимого для университета ме-
роприятия.

В свою очередь ректор АлтГУ 
Сергей Николаевич Бочаров побла-
годарил всех причастных к прове-
дению дня открытых дверей и за-
метил, что профориентационную 
работу со школьниками необходи-
мо продолжать.

Аркадий ШАБАЛИН

В понедельник, 3 апреля, 
состоялось очередное за-

седание ректората. На нем 
обсудили вопросы, касаю-
щиеся развития в универ-
ситете дополнительного 

профессионального обра-
зования и защиты персо-

нальных данных. А также 
подвели итоги дня от-

крытых дверей в АлтГУ.

ДЕТИ ALMA MATER

ПРОЙТИ ДОСТОЙНО
Сегодня в рамках проек-

та «Благодаря АГУ по жиз-
ни иду!» нашим гостем ста-

ла Олеся Константиновна 
Шевченко – генеральный 

директор ООО «Сибирский 
Дар Природы», единствен-
ный в Алтайском крае сер-

тифицированный феде-
ральный тренер-наставник 

Школы экспорта Россий-
ского экспортного центра 

по программе «Экспорт-
ный стандарт для МСП».

– Здравствуйте, Олеся Кон-
стантиновна! В июне 2006 года 
вы стали выпускницей Алтай-
ского государственного уни-
верситета по специальности 
«документоведение и докумен-
тационное обеспечение управ-
ления», получив диплом с отли-
чием. Почему выбор пал на это 
направление и АлтГУ?

– Мое первое знакомство с Алт-
ГУ произошло в 10-м классе. В шко-
лу, которая находится в 360 км от г. 
Барнаула, пришло письмо с прось-
бой направить учеников на олим-
пиаду по обществознанию. Присла-

ли его с факультета политических 
наук. Учительница предложила 
мне принять участие, так как я об-
ладала высоким уровнем знаний 
по истории и обществознанию, ув-
лекалась устройством государства, 
международной политикой. По 
итогу я получила высокий балл и 
начала готовиться к поступлению. 
Направление обучения выбрала ис-
ходя из собственных интересов и 
презентации факультета сотруд-
никами АлтГУ. Тогда, в 2001 году, 

мы, документоведы, были пер-
вым набором, да и мама поддер-
жала: «Олеся! Ты получишь такую 
специальность, с которой нигде не 
пропадешь!».

– Чем вам запомнилась сту-
денческая пора? 

Не зря говорят, что студенческие 
годы самые лучшие! Я благодарна 
своим родителям, что поддержи-
вали меня на протяжении всей уче-
бы! Я была отличницей и получа-

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ ИНТЕРВЬЮ

Ф
ото М

ари
и

 Д
У

Б
О

В
С

К
О

Й

ла повышенную стипендию, вела 
активную студенческую жизнь: 
состояла в нескольких партиях, 
занималась творчеством, спор-
том, наукой. Студенческая пора 
– это тот период жизни, когда мы 
не ограничены, учимся выстраи-
вать коммуникацию, слушать и 
слышать, доверять, любить. Не-
смотря на непростое время, на-
чало нулевых, мы интересно и 
весело проводили свой досуг: 
общались, гуляли, устраивали 
различные мероприятия! Мне 
запомнился наш преподаватель-
ский состав! Особенно лекции и 

практики Сергея Юрьевича Асеева 
– объяснял доходчиво, ставил мне 
автоматы! Любимые дисциплины 
– «Политическая история», «Пра-
во». Помимо профиля, учили и фи-
лософию, и высшую математику, 
ведь без этих знаний дальше прой-
ти невозможно.

– Олеся Константиновна, что, 
на ваш взгляд, важно учитывать 
абитуриенту при выборе специ-
альности? 

– Очень важно заложить каче-
ственный фундамент, выбрав вуз 
и специальность не для галоч-
ки. В дальнейшем, конечно, мож-

но окончить и профессиональную 
переподготовку, и курсы повыше-
ния квалификации. Прежде всего 
– прислушаться к себе: что ты мо-
жешь, что ты хочешь. К примеру, 
если человек окончил математи-
ческую школу, но хочет быть юри-
стом, чувствует, что именно в этой 
профессии добьется успеха, – пусть 
поступает на юриста. Ни родители, 
ни бабушки с дедушками, ни шко-
лы не должны навязывать свое мне-
ние в этом случае. Путь обучения 
трудный, долгий, и нужно набрать-
ся терпения, приложить усилия, 
чтобы с достоинством его пройти!

Екатерина КЛЕВЦОВА
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ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

студентов поучаствовало 
в празднике 

альтернативной 
физической культуры

120
год – первое 

упоминание ледника 
Ирбисту в работах 
В. В. Сапожникова

1905
человек получили ДПО 

на базе АлтГУ по итогам 
I квартала 2023 года 

559
апреля празднуется 

Всемирный день здоровья

7
человек в делегации АлтГУ 

на краевом фестивале 
студенческого творчества 

«Студенческая весна на 
Алтае. Феста – 2023»

275

ОТДУШИНА

СЛАВУ НАСТИГЛА СЛАВА
Он ходит в пиджаке, 

поет в хоре и снимается 
в эпатажных клипах. Кто 

он? «ЗН» пообщалась с экс-
травагантным студентом 

ИББ Вячеславом Души-
ным. В нашем материале 

читайте о том, как Сла-
ва стал активистом, поче-

му он практически всег-
да ходит в пиджаке и как 

длинные волосы влия-
ют на самоощущение.

Активный активизм
В старшей школе я мечтал сдать 

экзамены так, чтобы поступить 
на бюджет. Поэтому учился не по-
кладая рук – практически не ви-
делся с друзьями. То и дело учил 
химию, биологию и профильную 
математику. В первые дни моего 
обучения наша студенческая ад-
министрация пришла рассказы-
вать про университет, послушал 
ее и с первых минут загорелся ак-
тивизмом, но больше – хоровым 
пением, почему-то. О нем расска-
зывала Мария Зятнина, сейчас она 
занимает пост директора капел-
лы. Я тогда от нее три ключевых 
слова услышал: поем и едим пе-
ченьки. В этот же день узнал, как 
записаться на прослушивание, а 
еще через пару дней сидел в музы-
кальном кабинете. А потом уже и 
стал участвовать в мероприятиях, 
проявлять свои лидерские и орга-
низационные навыки. Стал писать 
нашей студадминистрации, что-
бы узнать, нужна ли им помощь. 
А спустя три месяца при мне ре-
бята в шутку сказали: «Гляньте, 
наш будущий глава!» Оказалось 
– не шутка. Буду честен, между 
учебой и активизмом я тогда вы-
брал второе. Мне хотелось про-
являть себя, а долги потихоньку 
копились… Тогда, в начале мое-
го второго курса, мы с ребятами с 
головой окунулись в организацию 
мероприятий: старались работать 
в пресс-центре, возрождали науч-
ное студенческое общество ИББ и 
уделяли особое внимание работе 
с первым курсом. На биологиче-
ском факультете особенно сложно 
быть активным и успевать в учебе, 
но ведь если человек сильно хочет, 
он сможет все, ведь так? Поэтому 
я и был – и тут, и там. 

Держи ноту в руках
Никогда не думал, что буду 

петь. Серьезно! Когда был млад-
ше, то иногда пел с друзьями под 
гитару, но уже тогда понимал: 
слуха-то нет. Пришел на прослу-

шивание в капеллу, говорю: «Ни-
колай Сергеевич, хочу петь». Он 
нажимает на клавиши синтеза-
тора. В кабинете стоит вой. А-а-а. 
А-а-а. Ноту я не держу. Но Николай 
Сергеевич увидел мой потенци-
ал и желание, поэтому три неде-

ли я ходил к нему на индивиду-
альные занятия, чтобы научиться 
хоть немного слышать себя, свой 

голос и ноты, нужные мне для ис-
полнения партии. Тогда я был вос-
хищен индивидуальным подхо-
дом! Само академическое пение 
– сложное, классическое направ-
ление. Конечно, уметь владеть 
своим голосом просто необходи-

мо как в лидерской, так и в му-
зыкальной деятельности, в этом 
особенно хорошо помогает ака-
демический вокал. Наверное, по-
этому я и попал в наш коллектив. 
Пришел, окунулся с головой в их 
домашнюю обстановку и понял: 
здесь стоит остаться! Мы с певца-
ми часто проводим время в каби-
нете, выполняем домашние зада-
ния, общаемся, удивляемся тому, 
какие мы разные, – у нас ведь за-
нимаются не только студенты, но 
и самые разновозрастные и, к сло-
ву, очень начитанные люди. 

Нет, не седой…
Да, я покрасил волосы и боро-

ду в пепельный. И да, с 7-го класса 
я начал отращивать волосы. Всег-
да любил выделяться из толпы. 
Тогда, в средней школе, мои во-
лосы были длиной до лопаток. И 
мне это нравилось, но в один мо-
мент я почувствовал: чем длиннее 
становятся волосы, тем я станов-
люсь все характернее. Поэтому об-
резал. Да так, что стал практиче-
ски лысым! Стал взрослее, решил 
отпустить бороду и понял, что чем 
больше я ухаживаю за собой, тем 

становлюсь все необычней. Так и 
пришло желание бороду покра-
сить. Видимо, я слишком бук-
вально воспринимаю выражение 
«хочешь изменить мир – начни с 
себя». Поэтому всегда, когда стал-
кивался с трудностями на учебе 
или в личных взаимоотношени-
ях с кем-то, менял имидж или, 
например, изменял образ жиз-
ни. Мои родители уже не удивля-
ются тому, что я приезжаю домой 
с пепельными волосами, наобо-
рот: мои родственники шутили, 
что мне пора бы и бороду уже по-
красить, – я и покрасил (смеется).

«Ого, он не в пиджаке»
Все знакомые замечают, что я 

постоянно хожу в деловом костю-
ме, а ведь я стараюсь соблюдать 
баланс! Да-да, и в толстовках тоже 
хожу. Привык к школьному дресс-
коду, потому что всегда ходил в 
брюках и пиджаке: тогда это тре-
бовали. А к 10-11-м классу понял: 
это особый стиль, которого мне 
хочется придерживаться. К тому 
же он подчеркивает фигуру. Если 
я надеваю джоггеры и кофту – это 
сигнализирует о том, что я очень 
устал и у меня плохое настроение. 
Если моя одежда выглядит с иго-
лочки, то и день кажется более 
гладким, и мероприятия прохо-
дят качественнее. В университете 
меня знают как экс-главу студен-
ческой администрации ИББ, пар-
ня, поющего в капелле, и человека 
в пиджаке. Но как только я выхожу 
из него, появляется желание рас-
крыть другую сторону себя. Поэ-
тому каким бы я не был строгим 
и официальным, порой я все же 
совершаю неожиданные для всех 
поступки, например снимаюсь в 
клипах группы «ЩепаДискорок». 
Необычно же видеть загрими-
рованного парня со стрелками, 
блестками или черными ногтя-
ми? Тем самым я стараюсь найти 
свой настоящий образ, отыскать 
свое «я». 

Полина ШЕВЧУКОВА
Фото Марии ДУБОВСКОЙ

Считать недействительным:

• студенческий билет № 1666 на 
имя Агапушкина Вячеслава Вячес-
лавовича;
• с т у д е н ч е с к и й  б и л е т 
№ 3.204.2/401 на имя Клестера Дми-
трия Дмитриевича;
• с т у д е н ч е с к и й  б и л е т 
№ K.205C9/35 на имя Веригина Мак-
сима Дмитриевича;
• студенческий билет № К005б/05 
на имя Блиновой Арины Алексеев-
ны;
• студенческий билет № 6206/9 на 
имя Ильичевой Софьи Алексеевны;
• студенческий билет № 9.202-2/7 
на имя Бузрукова Шахзода Юсуф-
джоновича.

ТОСКА ОБЪЯВЛЕНИЙ

 Пришел на прослушивание в капеллу, говорю: «Николай 
Сергеевич, хочу петь». Он нажимает на клавиши 
синтезатора. В кабинете стоит вой. А-а-а. А-а-а...
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ПСИХОЛОГ ОБЪЯСНЯЕТ

Что такое заикание, как 
справиться с речевой тревож-

ностью и чем помочь ближ-
нему, который на публи-

ке забыл слова? Рассказывает 
клинический психолог Татья-

на Сергеевна Табурова, кан-
дидат психологических наук, 

доцент кафедры клиниче-
ской психологии АлтГУ.

СТРЕСС, ТРЕВОГА – ПАУЗА, ПОВТОР

Заикание – это…
– Простыми словами, заикание – 

это нарушение беглости и плавности 
речи, связанные с нарушением рабо-
ты мозга. При заикании человек мо-
жет говорить слишком медленно, с 
протягиванием звуков, с паузами пе-
ред некоторыми словами, либо гово-
рить бегло и делать навязчивые по-
вторения, запинаться, потом резко 
переходить на медленный темп, – 
объясняет Татьяна Сергеевна. 

Причины заикания, по словам 
специалиста, могут быть физиоло-
гические (патология) и психологи-
ческие (результат стресса):

– Чаще всего заикание возникает 
в раннем возрасте – в 2-4 года – из-за 
стрессовых ситуаций. Но поскольку 
есть много других факторов и при-
чин, при некотором стечении обстоя-
тельств заикание может возникнуть 
и у подростка, и у взрослого челове-
ка. Конечно, у взрослых способность 
справляться со стрессом уже развита, 
поэтому психологические факторы 
менее вероятны. Здесь причиной мо-
жет стать травмирование, при кото-
ром задеты речевые центры, которые 
регулируют плавность протекания 
речи. Это органические повреждения 
головного мозга, в том числе конту-
зия в период военных действий, че-
репно-мозговые травмы и прочие, – 
поясняет эксперт. 

Главное лекарство – 
любовь

Для ребенка самые травмирую-
щие факторы – это факторы семей-
ные. Поэтому в детстве в тревожной, 
напряженной обстановке в семье, у 
ребенка могут возникнуть заикание, 
тики, энурез или другие проявления 
тревожности, например привычка 

грызть ногти.
– Ребенок как губка впитывает 

все, что происходит вокруг. Тревож-
ность и напряжение в семье в любом 
случае как-то себя проявит в буду-
щем. Поэтому самое главное сред-
ство профилактики, чтобы обеспе-
чить психологическое здоровье и 
предотвратить возникновение заи-
кания, – это гармоничные семейные 
отношения. Единственный верный 
способ обезопасить ребенка от психо-
логических проблем – создать друже-
любную, стабильную обстановку без 
хронического напряжения. Если ре-
бенок уже начал заикаться, то нужно 
поработать с психологом, выяснить 
причину стресса и наладить взаимо-
отношения в семье. Скорее всего, по-
надобится помощь еще логопеда или 
невролога.

Нужно также понимать: если 
когда-то заикание уже проявлялось, 
то у человека есть некая предраспо-
ложенность, которая сохраняется в 
течение жизни. Например, в 13 лет 
эту проблему решили, но в 43 – после 
смерти близкого родственника или 
сильной болезни – на фоне стресса 
заикание может вернуться.

Лечить в любое время 
Даже заикающимся взрослым, 

отмечает Татьяна Сергеевна, можно 
и нужно работать с логопедами. Но 
тут все зависит от причин заикания. 
Если это тяжелая мозговая патология, 
то с возрастом становится тяжелее 
скорректировать нарушения. Если 
это психологический фактор (напри-
мер, ребенок испытал стресс на вы-
ступлении в классе, все начали сме-
яться, – от этого появилось заикание), 
при подключении психолога и невро-
лога можно разрешить конфликтную 

ситуацию достаточно легко и помочь 
справиться с заиканием.

– Это достаточно стабильное на-
рушение, которое редко усугубля-
ется без дополнительных причин. 
Но если на заикание накладывается 
сильный страх и человек начинает 
избегать ситуации общения – то чем 
больше он их избегает, тем больше 
чувствует себя беспомощным, сла-
бым, загнанным в угол. Ему потом 
труднее вступать в коммуникацию. 
Он теряет навыки не только говоре-
ния, но и общения в целом – и заи-
кание на этом фоне усиливается. Но 
если человек работает над этой про-
блемой, психологически становится 
более устойчивым и находит страте-
гии справляться со стрессом, то про-
блема может сгладиться.

Страшно? Делай!
– Личный опыт дает нам уверен-

ность в случае и заикания, и речевой 
тревожности, и тревожности обыч-
ной. Чем больше делаешь, тем уве-
реннее становишься. Но единствен-
ный нюанс: если человек склонен 
интерпретировать каждую ситуа-
цию как провал, то его повышение 
опыта будет накоплением провалов. 
Тут нужна правильная установка: это 
приключение, эксперимент, новые 
условия. Исследовательское отноше-
ние: отнесусь проще, проверю свои 
силы и, подумаешь, немного «попозо-
рюсь» – зато это будет большим ша-
гом! Не нужно делать ставку на одно 
выступление как на последнюю воз-
можность себя проявить. Желательно 
делать это с поддержкой специали-
стов, потому что с психологом мож-
но выработать эту адекватную уста-
новку к ситуациям.

Страх перед 
высказыванием

Тревожность от заикания приво-
дит к тревожности речевой:

– Первичная проблема – это за-
икание. Вторичная, из-за усиления 
стресса, – речевая тревожность. Чело-
век переосмысливает заикание, пы-
тается избегать каких-то стрессовых 
ситуаций, начинает волноваться из-
за тех же выступлений на публике... 
Соответственно, возникает тревога: 
крутит в животе, садится голос, на-

«Подала заявку. Про-
шла отбор. Поехала в Мо-

скву» – корреспондент «ЗН» 
побывала в Москве на фо-

руме молодых лидеров Рос-
сии YouLead. Он проходил с 1 

по 2 апреля. Туда съехалось 
более 600 человек с актив-

ной гражданской позицией.

Форум YouLead – пространство 
лидерского опыта, где студенты 
осознают свой потенциал и полу-
чают импульс к его реализации 
через воркшопы, решение кейсов, 
сессии и командную работу, в чем 
я и убедилась на собственном опы-
те. Только за первый день побыва-
ла на пяти лекциях от представи-
телей таких известных компаний, 
как СБЕР, Совкомбанк, HeadHunter 
и т. д. А всего я посетила больше 
десяти воркшопов психологиче-
ской, карьерной и технологиче-
ской тематики. Там рассказыва-
ли, кто такой лидер, как им стать 
и зачем вести людей за собой. Об-
щий посыл был такой: «Лидер-
ство – стремление к совершен-
ству, устойчивость и целостность». 
Отдельный разговор лидеры по-

святили тому, как развиваются 
IT-технологии и чего ждать в бли-
жайшем будущем от искусствен-
ного интеллекта.

Я записалась на треки по IT-
технологиям. Первая лекция – 
Герберта Шопника, директора по 
развитию бизнеса блокчейн-ком-
пании Web3 Tech. На ней молодым 
лидерам со всей России рассказа-
ли о том, что хороша цель – та, что 
рождается из мечты. Будучи со-
всем юным, Герберт вдохновился 
творчеством Александра Розенба-
ума и решил: ему всенепременно 
нужен свой личный сайт. К слову, 
это происходило в 2000 году. Тогда 
молодой специалист начал думать, 
как себя зарекомендовать. Выхо-
дил на связь с менеджерами, пи-
сал на почту, отправлял резюме и 
его – заметили! И вот спустя два 
года Герберт Шопник достиг сво-
ей цели: сайт заработал.

После чего медиаменеджер и 
руководитель молодежного на-
правления hh.ru Ирина Святицкая 
дала ценные советы студентам о 
том, какое резюме можно считать 
успешным. Основные данные, ко-
торые, несомненно, должны быть 

указаны в резюме: личный теле-
фон, возраст, ссылки на действую-
щие социальные сети с возможно-
стью быстрой связи с соискателем, 
а также ваша деловая почта со 
стандартным, рабочим названи-
ем (например: polinashevchukova@
mail.ru). Еще обязательно стоит 
указывать вашу готовность к ко-

мандировкам. Помимо прочего, 
особое внимание в резюме сто-
ит уделить графе «опыт работы». 
Указывать в ней нужно лишь реле-
вантный вашей вакансии опыт, а 
при описании своей деятельности 
использовать глаголы совершенно-
го вида и, конечно же, прописывать 
свои достижения в цифрах (напри-
мер, увеличил продажи на 40 %). 
Тогда вероятность того, что ваше 
резюме заметят, точно повысится. 
Выгорание в любой деятельности 

– стандартная ситуация, поэтому 
из нее можно найти выход с помо-
щью вышеописанных способов. Ну 
а чтобы идти вверх по карьерной 
лестнице, достаточно просто ана-
литически смотреть… турецкие 
сериалы! И черпать инсайты от-
туда. Например, если вы не знае-
те какую профессию выбрать, то 
попробуйте пойти от частного к 
общему: выбрать навык, которым 
уже владеете, и отталкиваться от 
него. Как Серкан Болат в сериале 
«Постучись в мою дверь». 

Основной посыл форума зву-
чал так: «Из(л)учай свою силу». 
Преодолевали себя, свои страхи 
и неуверенность, в чем помогали 

спикеры, которые общались с ау-
диторией, выслушивали мнение 
каждого участника лекции, а так-
же давали взаимодействовать в ко-
мандах. В этом поучаствовала и я 

– опыт рассказа о своих эмоциях 
на аудиторию в более 300 человек 
стал для меня новым и трансфор-
мационным.

P. S. Мы – студенты, и каждо-
му из нас нужен подобный опыт, 
поэтому я рекомендую набирать-
ся смелости, подавать заявки на 
форумы по интересам, узнавать 
людей из разных стран и горо-
дов, учиться взаимодействовать с 
людьми разного социального сти-
ля и статуса. И помните: искать 
жемчуг нужно на глубине, а не на 
поверхности моря.

Полина ШЕВЧУКОВА

УЧИСЬ, СТУДЕНТ!

чинается кашель и какие-то кожные 
высыпания.

Кстати, еще обострение заикания 
случается в моменты, когда челове-
ка переполняют яркие эмоции, даже 
положительные. В голову приходят 
идеи и мысли – он хочет ими поде-
литься – пытается передать чувства 
словами – и на фоне этого гипервоз-
буждения возникают паузы, появля-
ются запинки и полноценно эмоции 
выразить не получается.

Речевая тревожность – новая об-
ласть в науке. Традиционно учеными 
исследовались проблема заикания и 
проблема тревожности. Говорилось 
о том, что заикающемуся человеку 
страшно общаться с людьми, он ис-
пытывает сильное напряжение. Но 
отдельно речевую тревожность не 
выделяли. Только с начала 2000-х на-
чали изучать и рассматривать страх 
перед высказыванием. 

– В исследовательской работе, ко-
торую мы выполняли вместе с моей 
дипломницей Лианой Мищенковой, 
выяснили интересную вещь. Дума-
ли, что речевая тревожность будет 
характерна для людей с заиканием 
или другими речевыми нарушения-
ми (картавость, шепелявость). Оказа-
лось, что речевая тревожность может 
быть у людей, у которых нет патоло-
гий и которые никогда не обращались 
к логопеду. Но у них есть субъектив-
ное ощущение, что их речь некраси-
ва, что они не умеют выражать мыс-
ли, что голос некрасивый и много 
другое.

Найти решение 
проблемы в себе

– Эта психологическая проблема 
возникает, в том числе, из-за низкой 
самооценки или самооценки зави-
симой и неустойчивой, когда отно-
шение к себе меняется от отноше-
ния окружающих. Как выяснилось 
в исследовании, для людей с рече-
вой тревожностью свойственны не-
гативные убеждения о себе и о мире, 
которые заложены в раннем детстве. 
Ощущения собственной беспомощ-
ности, неадекватности и дефектно-
сти, которые не связаны с реальным 
дефектом. В этом случае людям с ре-
чевой тревожностью может помочь 
справиться психолог. 

 Поддержим правильно
– Напрямую помогать сложно. 

Тревога побуждается внутренними 
факторами. Человек очень чувстви-
телен к реакции аудитории. Самая 
адекватная реакция в этом случае 
– это дружелюбное внимание. Без 
попытки подсказывать слова (мно-
гие говорят, что это один из самых 
ужасных моментов), не торопить, не 
демонстрировать испуг и жалость, 
волнение за человека. Практически 
любой симптом усиливается при 
повышении внимания к человеку, 
поэтому внешним наблюдателям 
подчеркивать, акцентировать, про-
являть элементы жалости точно не 
нужно. Можно после выступления 
похвалить, но не за каждое выгово-
ренное слово – опять же без подчер-
кнутого внимания, без зациклива-
ния на теме заикания.

А может быть наоборот
– Были случаи, когда люди после 

переживания острого стресса пере-
ставали заикаться. Клин клином, как 
говорится. Был очаг возбуждения, 
связанный с речевой тревожностью 
и с нарушенной речью. А сверхсти-
мул перетянул на себя эту доминан-
ту и разобусловил рефлекс (разорвал 
связи). Слышала, что кто-то из совет-
ских актеров заикался в детстве, а в 
период Отечественной войны стал 
свидетелем страшной ситуации – и 
перестал заикаться. Многие переста-
ют заикаться, когда поют или читают 
стихи. Некоторые логопеды работа-
ют именно так. Задается ритм, вклю-
чается музыка и благодаря рифмам и 
ударным слогам человек проще под-
чиняется темпу и четче структури-
рует речь. Это как подсказка.

Клеймить – 
это не этично!

– В современном мире уже давно 
никто не называет людей с особен-
ностями речи заиками. Это неэтично 
и очень грубо. Мы стараемся не да-
вать человеку наименований, исходя 
из его диагноза. Не вешать ярлыки, 
не наделять статусом на основании 
проблемы (и вам советуем! – прим. 
автора).

Александра СМОЛЯНИНОВА

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ МАТЕРИАЛА

ИЩИ ЖЕМЧУГ НА ГЛУБИНЕ
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К 50-ЛЕТИЮ АлтГУ

Много выдающихся событий и личностей в исто-
рии Алтайского госуниверситета.  «ЗН» поговори-

ла с Антоном Анатольевичем Целевичем, бывшим в 
свое время начальником УВиВР, руководителем сту-

денческого городка и главой Лиги студентов АГУ.

ЕСЛИ НУЖНО, 
И ПРЕЗИДЕНТА ВСТРЕТИМ!

Начал инженером
С Алтайским госуниверситетом 

меня связывает многое: насыщен-
ные годы учебы, общественной ак-
тивности, а потом и плодотворной 
работы. Я окончил факультет по-
литических наук. В 2005 году, сра-
зу после выпуска, начал свою про-
фессиональную карьеру в стенах 
alma mater c должности инжене-
ра в отделе воспитательной рабо-
ты. Через год стал председателем 
Лиги студентов АГУ, которую воз-
главлял до 2014 года. В мае 2011-го 
занял должность сопредселателя 
Всероссийской молодежной обще-
ственной организации «Российский 
союз студенческих организаций». 
С 2011 до 2018 гг. был начальником 
УВиВР, а затем до 2019 г. – директо-
ром студенческого городка. Каж-
дый год реализовывалось много 
проектов и мероприятий.

Легендарный 2011-й
В 2011 году в Барнауле проводил-

ся знаменитый IV Всероссийский 
студенческий форум, на который 
приезжал президент России Дми-
трий Медведев. Решение о прове-
дении форума приняли на встрече 
Владимира Путина с представите-
лями студенческих организаций в 
Сочи 26 февраля 2011 года. Несколь-
ко городов – варианты места прове-
дения очередного Всероссийского 
студенческого форума  были вско-
ре предложены активными участ-
никами той встречи. Был также 
интересный вопрос, кто поедет: 
премьер-министр Путин или пре-
зидент Медведев? Из внимания к 
молодежи решили поднять уровень 
представительства, направить пре-
зидента, хотя договаривался пре-
мьер-министр. А уж в соответствии 
с графиком поездок первого лица 
было принято решение о Барнауле. 
Скажу проще, оказалось, президент 
не был в Барнауле: надо посетить! 
Наш город попал в перечень вари-
антов благодаря счастливому стече-
нию обстоятельств. Этот короткий 
период надолго останется в нашей 
памяти и в истории вуза. Многие 
сначала не верили. Помню, для под-
тверждения информации мы с Сер-
геем Валентиновичем Землюковым 
ездили в Москву, в Минобрнауки. 

Только в августе по вузам Рос-
сии было разослано письмо из Ми-
нобра, с точной датой проведения 
форума. Я был горд, в этом письме 
я был назван исполнительным ди-
ректором IV Всероссийского сту-
денческого форума. В сентябре со-
общили, что состав мероприятия 
будет не 300 человек, как планиро-
валось, а 1 500! О том, что в АлтГУ 
приедет президент, мы получили 
подтверждение дней за десять до 
самого форума. Все корпуса клас-
сического университета, здания 
рядом проверялись службой ФСО. 
Ими был оцеплен Д-корпус, Драм-
театр. В итоге президент посетил 
только К-корпус АлтГУ. К физикам 
решил идти общаться! Всероссий-
ский студенческий форум прошел 
ярко и насыщенно: были гости из 
Министерства образования и нау-
ки России, лидеры всех крупных об-
щероссийских молодежных и сту-
денческих организаций, известные 
люди, артисты. Считаю, что со сво-

ей задачей мы справились успешно: 
встретили гостеприимно!

Все для студентов
Когда в 2006 году я занял пост 

председателя Лиги студентов АГУ, 
моими основными помощниками 
стали главы студенческих адми-
нистраций факультетов. Руковод-
ствовались они не материальной 
мотивацией, а возможностью ре-
ализовать себя, помочь своим сту-
дентам и факультетам, что для 
меня было особенно ценно. Они 
вели большую работу на факульте-
тах, с удовольствием включались 
в вузовские и городские проекты. 
Сам я с первого курса был главой 
студенческой администрации и 
знал, что это системный труд: бо-
нусов по учебе должность не дает, 
зато требует полной отдачи. В ра-
боте Лиги я постарался охватить 
основные направления студенче-
ства: учебу, науку, творчество, спорт 
и культуру. С 2003 года начали воз-
рождаться студенческие отряды, к 
2006 году в движение было вовле-
чено уже более 130 человек. На сту-
денческие объединения опирать-
ся было сложно, они были на своей 

волне, в своем графике активности. 
Но весь период работы в универси-
тете я активно поддерживал их: ад-
министративно, информационно, 
материально через стипендиаль-
ный фонд, гранты, федеральные 
программы.  Для выявления и под-
держки лучших студентов по на-
правлениям стали проводить кон-
курс на лучшего студента и лучшую 
академическую группу. Была запу-
щена программа по культурному 
просвещению студентов. На посе-
щение театров и других учрежде-
ний культуры тратилось более 600 
000 рублей в год. С 2011 года, с одо-
брения Сергея Валентиновича, Лига 
студентов начала создание студен-
ческого спортивно-оздоровитель-
ного обучающего лагеря на базе 
учебных практик «Озеро Краси-
лово». Через пять лет это было уже 
девять домиков, крытая сцена, две 
беседки, две остекленные галереи, 
футбольная и волейбольная пло-
щадки. Студентам всегда была важ-
на и творческая самореализация. 
В то время творческим коллекти-
вам вуза негде было репетировать, 
им приходилось собираться в ауди-
ториях и коридорах корпусов. Так 
была создана вокальная студия, 
Центр студенческого творчества и 

досуга в подвале пристройки к кор-
пусу С, реконструирован и оснащен 
студенческий актовый зал.

Форумы. Турниры. 
Съезды

Всероссийский студенческий 
форум дал старт развитию студен-
ческой жизни университета в не-
скольких направлениях. Трендом 
на много лет стала тема объеди-
нения азиатского образовательно-
го пространства. Значимое место 
в ней занимало студенческое на-
правление. Идейным вдохновите-
лем, как и во многих других проек-
тах, выступил Сергей Валентинович 
Землюков. На первом Азиатском 
студенческом форуме в 2012 году 
были определены содержание и 
основные направления нашей де-
ятельности в этой области. Поз-
же была создана Ассоциация ази-
атских университетов, благодаря 
чему раз в два года alma mater вы-
ступает площадкой проведения 
Азиатского студенческого и Ази-
атского образовательного фору-
мов. В 2015 году в АлтГУ состоялся I 
Всероссийский съезд студенческих 
научных объединений, в котором 
приняли участие лидеры научных 
студенческих обществ и конструк-

торских бюро высших учебных за-
ведений со всей России. Это меро-
приятие дало старт циклу и системе 
всероссийских мероприятий. Так 
несколько лет подряд проводились 
Съезд и Конкурс студенческого на-
учного общества, развивалась и на-
полнялась электронная площадка с 
лучшими практиками в этой сфе-
ре. В эту систему включился Тур-
нир трех наук: цикл мероприятий, 
посвященных развитию кадрового 
потенциала высокотехнологичных 
отраслей экономики. На протяже-
нии трех дней команды-участницы 
успели побывать в конструкторском 
бюро «Восток», «Горной аптеке», пи-
томнике редких птиц АлтГУ «Ал-
тай-Фалькон», Южно-Сибирском 
ботаническом саду АлтГУ, посмо-
треть мюзикл и научное стендап-
шоу. Студенты с большим рвением 
и интересом вовлекались во все ме-
роприятия  этого турнира: решали 
научные задачи и защищали их в 
формате научных дискуссий – на-

учных боев. Между тем АлтГУ не 
раз становился победителем Про-
граммы развития деятельности 
студенческих объединений Миноб-
рнауки России. Было организовано 
несколько десятков всероссийских 
и международных мероприятий, 
например наши студенты ездили в 
Киргизию. Из года в год не сдавали 
позиций и под грамотным руковод-
ством уверенно шли вперед.

Во благо нашего АлтГУ
В 2018 году я участвовал в ор-

ганизации открытия нового боль-
шого общежития АлтГУ. До ввода в 
эксплуатацию «Универ-сити» вме-
стительность наших общежитий со-
ставляла около 1 100 мест, новое до-
бавляло еще 1 000. В УВиВР тогда 
было достаточно спокойно, реали-
зуемая Минобрнауки России Про-
грамма развития деятельности 
студенческих объединений завер-
шилась. В студенческом городке я 
проработал около года. С коллега-
ми сделали немало: создали общую 
базу данных заселяемых, проана-
лизировали и поменяли распреде-
ление мест между факультетами, 
просчитали цикличную систему за-
купок, систематизировали заселе-
ние. Провели колоссальную работу 
с иностранными студентами. Ког-
да я вступил в должность руководи-
теля студенческого городка, тогда 
– только подумайте! – в общежити-
ях АлтГУ проживали студенты из 26 
стран: Таджикистана, Узбекистана, 

Африки и других. И за этой цифрой 
кроется столько труда... Приходи-
лось общаться на ломаном англий-
ском. Были и такие случаи: жила у 
нас студентка из Испании. Англий-
ский и русский она понимала с тру-
дом, а мы все не понимали испан-
ский – выстроить коммуникацию с 
ней было крайне сложно. Но благо-
даря жестикуляции, мимике и сме-
калке со временем общение было 
налажено. А вообще, проблемы у 
студентов возникали разные: у кого 
бытовые – спорили о поддержание 
чистоты в комнате, у кого-то меж-
личностные – характерами не со-
шлись. К каждому я старался найти 
подход и уладить противоречия. В 
общем и целом есть что вспомнить! 
Для меня университет – alma mater, 
студенческая юность, настоящие 
друзья и масштабные проекты! Го-
тов всегда помогать и работать во 
благо нашего АлтГУ.

Алина ФОМЕНКО

Автограф Д. А. Медведева

2011 год. Д. А. Медведев со студентами АлтГУ
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ГОСТЬ НОМЕРА

ЛЕДНИКОВЫЙ ПЕРИОД
Сколько непознанного и неизведанного таят в себе вы-

соты гор: ледники, многолетняя мерзлота… И это вызов 
для истинного исследователя. «ЗН» пообщалась с доцен-

том кафедры физической географии и геоинформаци-
онных систем, канд. геогр. наук Олегом Васильевичем 

Останиным. Он рассказал об основных инструментах ге-
ографов, ледниковой воде и глобальном потеплении.

– Олег Васильевич, вы много 
где бывали. Расскажите интерес-
ные истории из экспедиционной 
практики. Наверняка вам есть 
что вспомнить…

– С 1998 года я принял участие 
более чем в 40 экспедициях. Каж-
дая из них уникальна, в каждой 
есть свои истории, которые превра-
щаются то в анекдоты, то в страш-
ные легенды. И машины топили, и 
с медведями встречались... В од-
ном маршруте, пока осматривали 
местность, наша машина под соб-
ственным весом осела в болото – 
колеса полностью ушли в топь. Мы 
подошли к водителю, а он не зна-
ет, что ему делать, машина окон-
чательно увязла. Выезжая в марш-
рут, мы не планировали надолго 
задерживаться, поэтому ни еды, 
ни спальников с нами не было, хо-
рошо только, что лагерь был все-
го в нескольких километрах. Отка-
пывать транспорт решили утром, 
как говорится – с новыми силами. 
А вечером пошли в лагерь. Води-
теля звали с собой, но он, несмо-
тря на все наши уговоры, категори-
чески отказался бросать машину, 
сказал, что будет ночевать в ней. 
Когда вернулись утром, водитель 
очень неохотно вышел из кабины и 
стал озираться. Спросили его, что 
случилось, а он говорит: когда я ве-
чером начал откапывать машину, 
вдалеке заметил силуэт, присмо-
трелся, а там – медведь ростом под 
два с половиной метра! Он, сидя на 
двух задних лапах, удивленно на-
блюдал за мной. Была мысль сфо-
тографировать его, но пока искал 
фотоаппарат, он ушел, а потом но-
чью приходил и утром, ходил во-

круг машины метрах в пятидеся-
ти и осматривал неизвестную ему 
конструкцию. Были истории, ког-
да на одном из ледников северных 
районов Табын-Богдо-Ола я нашел 
12-15-сантиметровый ножик, за-
вернутый в бересту. Явно несо-
временный. Нож вытаял из-под 
ледника. Наши археологи АлтГУ 
определили, что это второй нож 
охотника для разделки туши, вре-
мен середины-конца ХIХ века. На-
ходили много разбитых фотоап-
паратов, но, судя по их состоянию, 
им лет 30-40, пленка, естественно, 
уже непригодная. Поэтому с нами 
не заскучаешь!

– Географы изучают разное: 
кто-то ландшафты, кто-то ми-
нералы, кто-то воду… Олег Ва-
сильевич, вы изучаете ледники. 
Почему именно они стали объек-

том вашего научного интереса?
– Ледники появились в моей 

жизни благодаря научному руко-
водителю Николаю Николаевичу 
Михайлову. Он сам занимался изу-
чением современных ледников: их 
формы рельефа, ритмики и друго-
го. Со своим учителем Николай Ни-
колаевич прошел по горам Средней 
Азии. И будучи моим наставником, 
он передал мне этот дух исследо-
вателя гор. На втором курсе у нас 
была выездная практика, впервые 
ездили в горные районы и на лед-
ники. С Николаем Николаевичем 
я побывал на горном массиве Та-
бын-Богдо-Ола, на хребте Южный 
Алтай. После этого у меня появил-

ся настоящий интерес к изучению 
ледников – это был конец 1990-х 
годов. И до сих пор я продолжаю 
заниматься любимым делом.

– Тема вашей диссертацион-
ной работы: «Современные из-
менения высокогорных геоси-
стем: на примере Центрального 

и Юго-Восточного Алтая». Поче-
му так важно исследовать высо-
когорья, в частности ледники?

– В моей диссертационной рабо-
те фокус был направлен на изуче-
ние высокогорий, потому как вы-
сокогорья ярко свидетельствуют о 
глобальном изменении климата. В 
работе акцентировал внимание на 
объектах, которые могут быть сви-
детелями этих изменений: совре-
менные оледенения, многолетняя 
мерзлота, верхняя граница леса. 
Они легли в основу моей работы. 
Рассматривали, как эти объекты 
реагируют на глобальные измене-
ния климата. Проанализировали 
их на примере Республики Алтай. В 

итоге определили величину отсту-
пания Алтайских ледников, проа-
нализировали изменение много-
летних мерзлых пород, выделили 
каменные ледники и определили 
реакцию верхней границы леса на 
изменение климата. 

– Ледники – замерзшая пре-
сная вода. Олег Васильевич, 
скажите, а подходит ли она для 
бытового использования: чай за-
варить, суп сварить?

– На этот вопрос лучше ответят 
специалисты, изучающие химсо-
став ледников, но из своего опыта 
скажу, что для приготовления еды 
в горах мы используем воду с лед-

ников. Безусловно, талая вода от-
личается от той, которую мы пьем 
в городах из-под крана. Она мень-
ше насыщена солями и примесями. 
Она сопоставима с водой сосулек 
или чистого талого снега. Да, она 
очень вкусная, но по себе могу ска-
зать, что ею трудно напиться из-за 
низкого содержания солей, кото-
рые дают чувство насыщения во-
дой. Там на ледниках: что пьешь, 
что не пьешь. 

– Один из ваших научных ин-
тересов – ледник Ирбисту. Что 
означает его название?

– Ирбисту (Ирбис-Туу): «Ирбис» 
– снежный барс, «туу» – возвышен-
ность, высокая гора, пик. «Ирби-
сту» – гора, где обитает снежный 
барс. На протяжении нескольких 
лет в рамках учебных практик мы 
со студентами бываем в долине 
реки Елангаш на Южно-Чуйском 
хребте. В прошлом году наше вни-
мание привлек этот самый Ирби-
сту. Василий Васильевич Сапож-
ников в 1905 году упоминает этот 
ледник в своих работах. Он в числе 
первых начал зарисовывать совре-
менные оледенения Алтая. До это-
го были представления, что ледни-
ки существуют, но вот сколько их и 
где они расположены – оставалось 
белым пятном на карте России. Под 
эгидой Императорского Русского 
географического общества про-
водились экспедиции на Алтай, в 
ходе которых описывались и кар-
тировались ледники. Василий Ва-
сильевич в 1897 году открыл и опи-
сал ледники в верховье р. Турой (в 
том числе и ледник Ирбисту), од-
нако ледники он видел только из-
далека, с водораздела между рр. 
Елангаш и Тура-Оюк, подойти к 
ним он не смог. Позже в 1925 году 
у Бориса Владимировича Троно-
ва вышла статья «Каталог ледни-
ков Алтая», там были представле-
ны схемы их расположения. Потом 
были работы М. В. Тронова (1949), 
Л. Н. Ивановского (1964), В. С. Ревя-
кина (1966, 1967). А после этого ис-
следование ледника сошло на нет. 
В середине 1990-х годов ученые на-
чали использовать дистанционные 
методы исследований – дешифри-
рование космической съемки. Ста-
ла снова появляться информация о 
ледниках этого региона. В начале 
2000-х гг. появились работы об ис-
пользовании георадара на ледни-
ках Алтая, в том числе на ледни-
ке Ирбисту. И вот, в 2022 году мы 
возвращаемся к изучению Ирби-
сту. Сейчас можно на новом, более 
качественном уровне фиксировать 
его состояние и выявлять влияние 
на глобальные изменения клима-
та. В перспективе хотим продол-
жить исследования этого ледника.

– Все чаще говорят о глобаль-
ном потеплении из-за таяния 
ледников, о том, что оно гро-
зит человечеству. Стоит ли бес-
покоиться?

– Ледники действительно меня-
ются, с 1850 года настало время ак-
тивного отступления ледников. То 
есть мы живем в такой период вре-
мени, когда мы – свидетели таяния 
ледяного покрова, что повсеместно 
наблюдается на Земле и во всех гор-
ных районах. До середины ХIХ века 
отмечалось глобальное похолода-
ние. Сейчас мы наблюдаем иную 
ситуацию, которая ведет к тому, что 
в целом водность рек у нас пома-
леньку увеличивается, но крайне 
нестабильно год от года. При этом 
этот процесс регулирует сама при-
рода. В Алтайском крае мы не стол-
кнемся с подтоплением по причине 
таяния ледников. Но вы спросите, 
а как же сезонные подтопления? 
Отвечу: это немного другие виды 
потоплений. Связаны они с таяни-
ем снега и промерзанием грунтов. 
Увидим ли мы увеличение уровня 
океана из-за таяния ледников? Да, 
мы это уже видим. Волноваться о 
затоплениях стоит тем, кто нахо-
дится близ морей и океанов, напри-
мер, в Нидерландах влияние тая-
ния ледников ощущают, но там есть 
опыт борьбы с таким природным 
явлением. Дамбы, каналы…

– А какие интересные теории 
о климате знаете вы?

– Некоторые считают, что сейчас 
глобальное потепление, – тают лед-
ники и мерзлота, изменяются ланд-
шафты. Но среди исследователей 
есть и иная точка зрения. Гляцио-
лог, академик РАН Владимир Ми-
хайлович Котляков говорит: «Се-
годня мы живем в период такого 
исторического потепления, назы-
ваемого голоценом, который длит-
ся уже более 10 тысяч лет, и пик это-
го потепления уже прошел. Данный 
пик был примерно пять с полови-
ной тысяч лет тому назад, и сейчас 
по большому счету уже наступила 
эпоха похолодания». О чем свиде-
тельствует то, что каждую зиму мы 
наблюдаем снежный покров, высо-
ко в горах есть ледники, в высоких 
широтах – многолетняя мерзло-
та, покровные и морские ледни-
ки. Ведь в истории земли были пе-
риоды, когда ледников вообще не 
было, а мы с вами сейчас видим за-
снеженные вершины гор, снежный 
покров, мерзлоту. Ключ к ответу на 
этот вопрос лежит во временном 
отрезке, который мы рассматрива-
ем. Последние 170 лет климат те-
плеет, но если взять период более 
10 тысяч лет, то мы – в глобальном 
похолодании. Климат, он как каче-
ли, то в одну сторону, то в другую.

До середины ХIХ века отмечалось глобальное похолодание. 
Сейчас мы наблюдаем иную ситуацию, которая ведет к тому, 
что в целом водность рек у нас помаленьку увеличивается, но 
крайне нестабильно год от года.

Фото Марии ДУБОВСКОЙ
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– Нужна ли какая-то особая 
подготовка и сноровка, чтобы 
пойти в экспедицию? 

– На изучение ледника в поле-
вых условиях уходит от несколь-
ких дней до нескольких недель, 
смотря какие цели мы пресле-
дуем. Самая важная трудность – 
преодолевать самих себя. Стоит 
отметить, что мы не занимаем-
ся альпинизмом. Альпинисты на 
протяжении долгого времени го-
товятся к сезону, занимаются ска-
лолазанием. У нас же иная задача. 
Человек должен быть готов к экс-
тремальным погодным условиям. 
Высоко в горах не всегда комфорт-
ный климат. Еще нужно перено-
сить на себя очень тяжелое обору-
дование, а также много ходить и 
вообще уметь жить в природе, том 
числе и в экстремальных природ-
ных условиях. В прошлом году экс-
педиция попала в снежную бурю, а 
на дворе был июль. Сутки они на-
ходились в лагере на высоте око-
ло 3000 м и боролись с непогодой. 
Сильнейший ветер с дождем и сне-
гом так хлестал по палаткам и гнул 
их в разные стороны, что все силы 
тратились на сохранение их це-
лостности, сухость основных ве-
щей и сохранность оборудования 
внутри палаток. Опять же не сто-
ит забывать о технике безопасно-
сти, знать, как правильно прохо-
дить маршрут, как выбрать место 
для ночевки, как проходить скло-
ны и перевалы. По одному в экс-
педиции не ходят, состав группы 
обычно от трех до восьми человек. 
И в команде должен быть тот, кто 
бы консультировал всех других. 
Выходя на ледник, нужно иметь 
страховку: обвязки, страховоч-
ную веревку, кошки, каски, ледо-
руб. Особое внимание уделяется 
питанию. Оно должно быть пита-
тельным, разнообразным, вкус-
ным, ну и, конечно, легким и ино-
гда быстрым в приготовлении или 
вообще уже готовым. Ведь разная 
еда – равно хорошее настроение 
и соответственно успех всей экс-
педиции.

– Какие инструменты всегда 
берете с собой? 

– Обязательно нужен прибор, 
который определяет местополо-
жение, – GPS, он же ГЛОНАСС-на-
вигатор, и альтиметр, которые 
помогают сориентироваться, где 
мы находимся, а также выставить 
реперные точки. Еще не так дав-
но мы носили с собой рулетки, но 
это ушло в прошлое с появлением 
GNSS. Суть их в том, что они с вы-
сокой точностью определяют ме-
стоположение, фиксируют высоту 
и профиль поверхности ледника. 
Благодаря прибору мы можем по-
лучить сеть точек, по которым 
строится карта положения фронта 
ледника на конкретную дату. Ра-
нее на камнях-реперах исследова-
тели указывали расстояние до лед-
ника и азимут. По отметкам можно 
понять, на сколько и с какой скоро-
стью ледник отступает. Однажды 
мы нашли отметку Сапожникова, 
которая осталась с 1911 года. Зе-
леной царской краской было на-
писано «ВВС 1911». Сохранилась до 
наших времен, конечно, не в иде-
альном состоянии, но различить 
надпись возможно – хорошая кра-
ска была. Еще берем с собой гео-
радар, с его помощью мы можем 
увидеть толщину ледника, его дно 
и рельеф. В последние шесть лет 
применяем беспилотники – ква-
дрокоптеры. Ими снимаем ситуа-
цию вокруг ледника, а потом в спе-
циальной программе склеиваем 
фото и получаем ортофотоплан 
приледниковой территории. Еще 
можем получить цифровые объем-
ные модели местности, чтобы по-
сле экспедиции работать с ними.

Алина ФОМЕНКО

«ЗН» побеседовала с веду-
щим научным сотрудником 

Южно-Сибирского ботсада 
(подразделение – гербарий 

АлтГУ) Петром Алексееви-
чем Косачевым. Он называ-

ет себя ботаником с фотоап-
паратом, поскольку любит 
снимать растения и публи-

ковать их в международном 
проекте iNaturalist, где уче-

ные-биологи и просто лю-
бители природы могут оз-
накомиться с растениями 

разных видов. За время сво-
ей работы он сфотографи-

ровал более 1250 видов рас-
тений флоры России!

Петр Алексеевич рассказы-
вает: 

– Увлекся я фотографией еще 
в студенчестве, в 1996 году, ког-
да начал ездить в экспедиции. 
Учился тогда на биологическом 
факультете и очень мечтал не 
только побывать в прекрасных 
местах Алтая, но и запечатлеть 
их на камеру. Тогда не было воз-
можности купить хороший фо-
тоаппарат, поэтому только к пя-
тому курсу купил первую свою 
зеркалку – «Зенит». Начал фо-
тографировать им, а потом и на 
цифру перешел. Сейчас у меня 
хороший Nikon и множество объ-
ективов, что, конечно, расширя-
ет мои возможности.

Тогда Петра Алексеевича дей-
ствительно впечатляла природа, 
впечатляет и сейчас. Растения он 
снимает вот уже 18 лет и не пере-
стает удивляться тому, насколь-
ко они разнообразны по своему 
строению, видовым характери-
стикам. 

– Фотографировать растения – 
дело не из простых. Оно для ув-

леченных, творческих биоло-
гов! Чтобы получить красивый 
кадр растения, во-первых, нуж-
но знать свою технику и хотя бы 
основы композиции, во-вторых, 
любить природу, а в-третьих, 
иметь здоровые колени (смеет-
ся): в экспедициях и обычной 
жизни на них часто приходится 
падать, чтобы запечатлеть рас-
тения с их уровня, а не со свое-
го! Съемку сверху растения лю-
бят только с макрообъективом.

Кроме того, чтобы фотогра-
фия получилась качественной, 
Петр Алексеевич рекомендует 
снимать в «золотые часы»: на 
рассвете или во время заката. 
Так фото получаются мягкими, 
более живыми, насыщенными 
и необычными, например с ка-
пельками росы. В полуденное 
время, при ярком солнце, при-
рода становится обыденной, как 
и фотографии: слишком кон-
трастные черные тени и яркие 
участки убивают снимок. Поми-
мо прочего, фотографу-биологу 
при виде растения важно осмо-
треться вокруг: вдруг найдется 
целая семейка растений для хо-
рошего фона и интересной, бо-

лее выигрышной композиции? 
Нужно показать и почву, видо-
вые признаки растения – жилки, 
строение цветков… Тогда фото 
будет обладать и научной, и ху-
дожественной ценностью.

Растения особенно трудно 
фотографировать, когда дует 
ветер. А предугадать, будет он 
или нет, очень сложно. К тому же 
другого момента для съемки мо-
жет и не быть! Поэтому иногда 
в ход идут металлические спи-
цы, которые придерживают рас-
тение, чтобы оно не колыхалось 
так сильно

В общем, краткое руководство 
к действию для наших читате-
лей: падаем на колени, выбираем 
ракурс и фотографируем до тех 
пор, пока вам самим не понра-
вится снимок. Снимаем, конеч-
но, неповрежденные растения.

– У человека, интересующего-
ся снимками природы, должна 
быть любовь к ней и желание ее 
познать. Тогда и снимки полу-
чатся прекрасные, – уверен Петр 
Алексеевич.

Полина ШЕВЧУКОВА
Фото Петра КОСАЧЕВА

КРУПНЫМ ПЛАНОМ

БОТАНИК С ФОТОАППАРАТОМ

К ПАСХЕ

КОМУ КУЛИЧИ?

С 6 по 12 апреля комбинат общественного 
питания АлтГУ принимает заявки на выпеч-
ку пасхальных куличей. 

В меню – как дрожжевые, так и бездрожжевые 
куличи по цене от 85 до 180 рублей. Для заказа 
праздничной выпечки нужно заполнить форму 
на сайте asu.ru.

Забрать куличи вы сможете 14 апреля в столо-
вых и буфетах университета.
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Аркадий Дмитриевич Шабалин
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Федор Клименко
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ЖИРАФ В ПОЗЕ ЙОГА
СПОРТПЛОЩАДКА

С приветствием к студентам об-
ратилась заведующая кафедрой фи-
зического воспитания Елена Вени-
аминовна Романова:

– Поздравляю всех с открытием 
нашего спортивного праздника. 
Очень радостно, что в стенах Алт-
ГУ мы смогли собрать студентов из 
разных университетов. Хочу поже-
лать всем бодрости, здоровья, хоро-
шего настроения и, конечно, побед!

На празднике студенты испыта-
ли свои силы в разных дисципли-
нах, среди которых упражнения: 
поднимание туловища из положе-
ния лежа на спине, наклон из поло-
жения стоя на гимнастической ска-
мье, метание дротиков в мишень, 
бросок меча в обруч, пенальти по 
мини-воротам, жонглирование в 
бадминтоне и даже боулинг.

– Все дисциплины отобраны ис-
ходя из интересов студентов и их 
возможностей по здоровью. Ранее 
я проводила исследование и была 
уверена, что популярными дис-
циплинами в студенческой среде 
будут фитнес-направления, аэро-
бика у девушек и силовые упражне-
ния в тренажерном зале у мужчин. 
Когда получила результаты, была 
удивлена: многим нравятся именно 
игровые виды спорта – футбол, во-
лейбол, теннис, бадминтон, – пере-
числяет Наталья Анатольевна.

Было место и для творчества. 
На одной из площадок студенты 
рисовали на тему «Любимый вид 
спорта». Кто-то изобразил изящ-
ных фигуристов, кто-то – спортив-
ную атрибутику, а кто-то – мило-
го жирафа в позе йога. Еще одной 
особенностью стала визитная кар-
точка: студенты должны были при-
думать название своей команды и 
приветственный девиз. Названия 
у 14 команд были самые креатив-
ные: «Позитив», «Спарта», «Адрена-
лин», «Драконы», «Искра» «Стрела», 
«Дрим-тим», «Спецназ», «Зефирки», 
«Атланты», «Непобедимая семерка», 
«Айболит» (АГМУ), «Спортивные» 
(АлтГПУ), «Победители» (АлтГПУ). 
При этом участники смогли посмо-
треть и показательные выступления 
гимнасток АлтГУ и послушать воо-
душевляющую «Надежду».

Каждая команда-победительни-
ца получила грамоты, кубки, меда-
ли, а еще памятные призы с новым 
логотипом университета. На пьеде-
стале почета оказались: «Искра» – 
1-е место, «Драконы» – 2-е место, 
«Адреналин» и «Спецназ» – 3-е ме-
сто. 

Студент 2-го курса АГМУ Иван 
Бессарабов рассказывает:

– Нас в команде двое, потому как 
мальчиков в педиатрии мало, а де-
вочки не очень любят спорт. Как 
будущий врач скажу, что физкуль-
турно-массовые мероприятия не-
обходимы для профилактики сво-
его здоровья. Физическая культура 
и спорт должны присутствовать в 
жизни каждого человека. Сам ре-
гулярно хожу в спортзал и занима-
юсь баскетболом. 

А студентка 1-го курса АлтГУ Ма-
рия Санарова замечает:

– Важно, что каждый студент 
смог поучаствовать в празднике. 
Мне очень понравились творческие 

ЛУЧШИЕ
Лучшие результаты по различным видам физических 

упражнений Праздника адаптивной физической культуры 
среди студентов специальной медицинской группы показали:

Кристина Азаренко, АлтГУ, группа 8.134-1;
Иван Бассарабов, АлтМГУ;

Тимофей Гросс, АлтГУ, группа 2.202-2;
Дарья Добрычева, АлтГУ, группа 2.104;
Софья Дунаева, АлтГУ, группа 3.101-1;

Савелий Зверев, АлтГУ, группа 7.201-4;
Никита Козловский, АлтГУ, группа 8.114;

Юлия Колесникова, АлтГУ, группа 7.201-1;
Богдан Саврук, АлтГУ, группа 1.203;

Данил Старцев, АлтГУ, группа 4.203-1;
Карина Трепецева, АлтГУ, группа 9.106.

Лучшие результаты по различным видам физических 
упражнений Праздника адаптивной физической культуры 

среди студентов с инвалидностью и/или ОВЗ показали:
Даниил Арискин, АлтГПУ;

Яна Багринцева, АлтГУ, группа 8.220-1;
Данил Басаков, АлтГУ, группа 3.201-1;

Александра Голуненко, АлтГУ, группа 8.136;
Алина Горева, АлтГПУ;

Максим Жабанов, АлтГУ, группа 3.101-4;
Мария Козявкина, АлтГУ, группа 2.204;
Евгения Покатило, АлтГУ, группа 6.208;
Валерия Пятых, АлтГУ, группа 2.201-1;

Анна Филимонова, АлтГУ, группа 8.234;
Анастасия Яблонская, АлтГУ, группа 3.101-1.

КОМАНДА-ПОБЕДИТЕЛЬ 
«ИСКРА»

Максим Бочаров, группа 8.233
Александр Костюхин, группа 9.201-1

Михаил Кручинин, группа 8.241
Анастасия Загурских, группа 7.201-1

Виктория Иванова, группа 5.205-1
Юлия Колесникова, группа 7.201-1

Юлия Менг, группа 8.239-1
Елизавета Сайботалова, группа 8.116-1

Дарья Смольянинова, группа 7.201-2
Надежда Усатова, группа 9.205.

номера, здорово, когда спорт и куль-
тура идут рука об руку. Отдельное 
спасибо волонтерам, судьям и пре-
подавателям за отличную органи-
зацию!

Студентка 1-го курса АлтГПУ Ва-
силиса Черныш добавляет:

– Активность – всегда хоро-
шо, мне было интересно побывать 
в другом вузе и представить свой. 
Участие в празднике адаптивной 
физической культуры – шанс про-
явить себя тем ребятам, которые ра-
нее полагали, что их возможности в 
спорте ограничены. Но это не так. 

Тренер Наталья Анатольевна 
Подберезко гордится:

– Такие замотивированные сту-

денты и после выпуска продолжают 
заниматься физической культурой и 
спортом. У них есть понимание, как 
поддерживать хорошую двигатель-
ную активность с учетом своего за-
болевания. Есть задумка проводить 
праздник адаптивной физической 
культуры ежегодно, но уже в форма-
те фестиваля. Надеюсь, так и будет. 

Кафедра физического воспита-
ния благодарит первого прорек-
тора по учебной работе Евгению 
Анатольевну Жданову за актив-
ное содействие в проведении меро-
приятия.

Алина ФОМЕНКО
Фото МедиаHub

Окончание. Начало на стр. 1

Победила «Искра»!


